
inés garcía en la pucp

henry pease garcía

Entre abril de 1975 y el 4 de noviembre de 1999, día en que falleció, tuvimos la suerte de que Inés García Torres, argentina y mendocina, peruana por su matrimonio con Gerardo Chu, pero sobre todo latinoamericana y latinoamericanista militante, estuviera con nosotros. Su profundo compromiso político y social con la causa popular, su fe y alegría contagiosa, y un trabajo incansable por explicar nuestros procesos políticos y sociales, siguen con nosotros junto con su amistad generosa. Nos aferramos a ellos ante su partida.

Desde 1975 nos encontramos en los cursos de Realidad Social Latinoamericana y Realidad Social Peruana que dictamos en Estudios Generales-Letras por encargo de nuestro Departamento de Ciencias Sociales. Trabajamos en equipo hasta que ella viajó a Cajamarca con su familia, y volvimos a hacerlo en la década de los noventa hasta su fallecimiento. Los profesores designados por el departamento constituimos un equipo desde 1971 hasta 1999. Justo al partir, Inés terminó el trabajo en equipo porque así lo decidió la universidad en la reforma curricular en la que ya no se aceptaba que los profesores actuáramos con un programa, metodología, controles y exámenes hechos en común. Pienso que esta larga experiencia valió la pena y por ella durante tantos años el prestigio de este curso entre alumnos y profesores ha sido grande. La enriquecedora experiencia fue muy importante para quienes participamos en ella.

En cada reunión del curso, Inés mostró con creces su iniciativa y creatividad, así como su preocupación pedagógica que la llevaba a evaluar la situación y las expectativas concretas de los alumnos, algo esencial cuando se trata de un curso masivo con cinco o seis secciones de cien estudiantes en promedio. Era casi siempre la primera en llegar y nos contagiaba su entusiasmo desbordante. Politóloga de calidad, subrayaba en este trabajo su visión latinoamericana incluso cuando desapareció ese curso y únicamente quedó, con más horas, el de Realidad Social Peruana.

Pero en nuestro departamento y nuestra facultad hay muchos otros aportes suyos, especialmente desde el Taller de Estudios Políticos, donde en

1977 contribuyó a la preparación del Seminario del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), «El análisis sociopolítico de los fenómenos sociales coyunturales». Participó activamente en el mismo, así como en la realización de los seminarios «Derechos del analfabeto en el Perú» (1977), «Agricultura y alimentación en el Perú» (1978) y el Primer Curso de Análisis Socioeconómico Sobre Realidad Nacional (1979). Todo esto y mucho más hizo Inés, al tiempo que dictaba sucesivos cursos: además de los mencionados, Introducción a las Ciencias Sociales, Metodología, Movimientos Sociales en América Latina y Sociedad y Política en América Latina.

También en Desco, centro que dirigí entre 1973 y 1982, tuvimos la suerte de contar con sucesivos artículos de Inés en la revista *QueHacer*, en el libro sobre el movimiento de los no alineados que hizo en 1980 con Alberto Adrianzén y en dos informes de investigación: «El poder, el estado y el otro desarrollo en el Perú», para una investigación más amplia presentada a Naciones Unidas, y «Correlaciones de fuerza internacionales de 1945 a 1980».

Una lista de trabajos publicados, sin considerar sus numerosos artículos, debe mencionar, además, una «Bibliografía comentada sobre estado y clases en América Latina» (1977), *Para entender América Latina* (1979), antología de textos que incluye su trabajo «La lucha de los pueblos latinoamericanos por la democracia», «El sistema unitérmino» (1984), *Problemática barrial latinoamericana* (1985), que incluye su trabajo «Un intento de problematización de nuestro quehacer educativo», y «Condiciones económicas y políticas para la unidad latinoamericana» (1985).

Una cruel y fulminante enfermedad interrumpió hace un año esta vida plena desde tantos ángulos, pero lo aquí mencionado y mucho más que está en el recuerdo y la amistad de tantos colegas y amigos. Es el testimonio de su paso por nuestra universidad y por nuestro Perú, donde su nombre siempre quedará asociado a los esfuerzos por construir una sociedad justa y democrática desde la sencillez y la solidaridad.